

LA CRÓNICA



PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES DE LA PROVINCIA

AÑO XIII

PRECIOS DE SUSCRICIÓN
Guadalajara: un mes 50 céntimos.
En toda España: trimestre 1'50 pesetas,
y año 5'50.
Extranjero: año, 11 pesetas.
Ultramar: año, 9 pesetas.

Guadalajara 16 de Enero de 1897
Oficinas: JAUDENES, 18, pisos segundo y bajo
Se publica los miércoles y sábados
Pago anticipado

PRECIOS DE ANUNCIOS
Línea corta en cuarta plana, 5 céntimos;
en tercera, 15; en primera, 25.
Esquelas de defunción, pequeñas, en cuar-
ta plana, 2'50; en tercera, 5.
Reclamos y comunicados, 25 céntimos.

NÚM. 920

Se vende algarroba
á 49 reales la fanega rasa, en la finca denominada de «El Cahal», propiedad del Excmo. Sr. Marqués de Castrillo.
También hay paja á 2 rs. arroba.

TRASPASO

Por no poderlo atender su dueño se hace del acreditado Café de Fernando, situado en la calle Mayor Alta, piso bajo del Casino, en Guadalajara.

UN ACTO DE JUSTICIA

Tan firme era la convicción que tenemos del amor que por la justicia siente el Rector de este distrito universitario; tan arraigada en nosotros estaba la creencia de que por dicha autoridad son siempre atendidas las necesidades todas de la enseñanza; tan grande ha sido el interés con que ha tratado todos los asuntos á esta referentes, que no dudábamos en afirmar en anteriores números que habría de volver por los fueros de la equidad, tan olvidados en este Instituto provincial de segunda enseñanza.

Nuestras esperanzas no han sido defraudadas, toda vez que según noticias que tenemos por fidedignas, tan pronto como el Rector se enteró del recurso de queja interpuesto por nuestro querido amigo Sr. Lacalle y tan luego como hubo de penetrarse de la desigualdad que en aquel se denunciaba, apresuró á resolver y comunicar al Director de dicho establecimiento docente, con fecha 2 del actual, la *conveniencia de que se distribuya el servicio de las cátedras de una manera más equitativa*, que es precisamente lo mismo que defendía LA CRÓNICA y que no por jactancia recordamos, sino para demostrar la lógica de nuestras aseveraciones y argumentos.

Si otras pruebas no tuviéramos del culto que rinde á la razón la respetable personalidad que dirige el primer centro docente de España, ni abrigásemos el firme convencimiento de que para dictar una resolución tiene en cuenta que altos y bajos todos son iguales, la última acordada sería suficiente á elevar su nombre á una altura envidiable.

¿Qué preden, pues, importarnos con autoridades tan entendidas y rectas como el Sr. Fernández y González, los arrebatos de la pasión y de la ceguedad? ¿Cómo ha de producirnos la menor impresión cuanto contra LA CRÓNICA pudiera intentarse, si precisamente en el momento mismo en que poco menos que se pedía para ella un auto de fé llegaba á Guadalajara el documento oficial en que la autoridad competente venía á resolver conforme á lo por nosotros pedido, respecto á las cátedras vacantes, hecho que nos lisonjea sobremanera? ¿Se ha enterado de esta resolución el claustro? ¿Se le ha dado conocimiento de ella?

No le den vueltas los que tratan de imponer silencio á LA CRÓNICA en este asunto; ni todos los desplantes de aquellos, ni toda su pasión, podrán hacernos variar el trazado que nos hemos propuesto. Allí do encontremos una injusticia, pronto la pondremos de manifiesto; allá do veamos un abuso, con los bríos que prestan la razón y el convencimiento, lo denunciaremos para que sea corregido.

Esta es la misión de la prensa y por

nada ni por nadie hemos de abandonar los deberes que nos impone nuestra condición de periodistas.

Apuntes al vuelo

Ni se arrepiente, ni se enmienda.
R. Juan se empeña en que nos oúpemos de él un día y otro.

Y mientras él lo desee no ha de faltarnos materia.
El día 12 nos prestó mucha tela cortada.

Fero... puntos suspensivos.
Más vale por hoy callar.
Caló el chapeo, requirió la espada, miró al soslayo, fuese... y no hubo nada.

R. Juan parece predestinado.
Tan pronto le excomulgan sus cofrades partidarios de la tradición, como lo recojen los conservadores á la nueva usanza ó lo retienen en lazareto como procedencia sospechosa los fusionistas de abolengo.

¡Valiente odisea la recorrida por el peregrino de Brihuega!
No le faltaba más que le desautorizara también el Rectorado.

Y esto ya lo ha conseguido.
Pobre *cadaver que mata*, no dimite á tres tirones; si tanto se aferra al cargo, cosechará desazones.

El Sr. Cánovas del Castillo ha desmentido de una manera absoluta los rumores que han venido circulando estos días respecto á modificación ministerial.

Nosotros no hemos creído nunca que la crisis se redujera á un simple cambio de personas; siempre le hemos dado más importancia, asegurando que sería total, de ser algo.

No hay ministro para Cánovas que deba salir del ministerio.
Para él todos son iguales.
Y para la opinión.

Una friolera.
Vañtidos millones cuatrocientos ochenta y siete mil setecientas cinco pesetas cuestan al Gobierno las expediciones desde Agosto de 1895 á 30 de Mayo de 1896, hechas por la compañía Trasatlántica.

Lo bueno es que na faltan aduladores que llamen gran patriota al marqués de Comillas.

Y que España tiene contraída con él deuda de gratitud.

¿Si habrá cedido al Estado esos millones y no nos habremos enterado?

Al fin y á la postre han condenado al marqués de Cabriñana.

Mas no ha sido por denuncia falsa contra el ex-Alcalde de Madrid Bosch y Fusteguerras.

El marqués tenía pruebas y no era de presumir hiciese denuncia falsa.

Y dirán ustedes ¿pues por qué han condenado al marqués?

¡Por imprudencia temeraria en esa denuncia!

Nadie esperaba tal cosa.

ECOS MADRILEÑOS

Frio y agua

Lacrimosa, sucia, con no pocas manifestaciones de desatada soberbia y demostrándonos bien que tenía un corazoncito frio y duro como el marmolillo, ha transcurrido—tanto en Madrid como en la gran parte del resto de España—la semana actual.

Nieves y escarchas no hemos tenido en la Corte; pero no obstante la ausencia de esos tan terribles enemigos no podemos decir que la semana no ha sido de verdadero invierno.

A falta de nieve hemos tenido lluvia persistente, que á más de *obsequiarnos* con un ambiente húmedo, triston y frio, ha convertido nuestras calles en

grandes depósitos de agua y cieno; y á falta de escarchas, el odiado Guadarrama constantemente ha paseado sus soplos por esta desdichada villa.

Los suicidas

Al vivir en un ambiente tan dañino y tan á propósito para inclinar el ánimo á la ejecución de hechos tristes, verdaderamente que nada tiene de particular que media docena de seres, en estos últimos días, hayan resuelto el problema de la vida por medios tan trágicos como extremos; aunque, según los hechos nos lo han demostrado en más de una ocasión, para que la crónica negra registre larga serie de suicidios, no hace falta que el cielo esté nuboso y embarradas las calles.

Como hoy el suicidio es cosa muy corriente y tiene sus rachas igual que los robos por escallo, las fugas amorosas y los atracos, ni nos impresionan ni nos preocupan, si no están rodeados de misterios, como ha sucedido con dos de los registrados. Al principio monopolizaron la atención; pero como en breve tiempo las investigaciones de la justicia les despojaron de lo que despertaba interés, nadie ha vuelto á ocuparse de ellos.

Lo principal

La atención que tales hechos podían distraer la reclamaban los asuntos políticos, el proceso del marqués de Cabriñana y las noticias que de todas partes recibimos, diciendo que Máximo Gómez quiere presentarse, y natural es, todo se ha dado al olvido y solo esos tres asuntos preocupan y dan materiales suficientes para que en la prensa y en los centros políticos se discuta y comente, con verdadero encarnizamiento, cuanto tiene relación con esos tan espinosos como importantes asuntos.

Un río que hembra

Como las lluvias han puesto hoy de moda el desbordamiento de los rios, el Manzanares, ese arroyuelo cortésano que tantos ultrajes ha recibido en todos los tiempos, por su pobreza, en su gran pequeñez se ha sentido soberbio, y llenando por completo su cauce, hace días se las está echando de hombre, y dirigiéndose á amenazas y retos.

Verdaderamente es una gran novedad para el madrileño ver á su rio pasando por todos los ojos del puente de Toledo y cubriendo los arenales que le dividen y convierten en tantos regatos, que su contemplación trae á la memoria las desnudas ramas de un árbol inmenso.

En eso de ser traicionero y criminal ha imitado también á sus hermanos, y dos infelices, casi niños, entregaron sus vidas al ser aprisionados entre las fangosas aguas, como si en ellos vengara el escarnio y la mofa de que siempre se le ha hecho víctima.

Los teatros

Al saber que el célebre *Capellanes* volvía á ser uno de tantos dedicados al género chico, cualquiera creería que los ya existentes disfrutaban de vida regada y placentera; mas como nos consta que la vida de esos teatros es bien poco envidiable, creemos que el anunciado retroceso es obra de la nostalgia, pues quien nació y vivió sus primeros años entre bullanga, nada de extraño tiene volver á su primitiva existencia.

No creemos que *Capellanes* tenga la pretensión de que resuenen en sus bóvedas las frases y las notas cancanescas del tiempo de la Rigolboche, ni que el decorado de sus muros se vea empañado por vahos tabernarios. La caída sería horrible y ruidosa, si después de haber sido templo de verdadero arte musical durante largo tiempo, volviera á respirarse en su hermosa sala el ambiente de lujuria y de embriaguez que tan repulsiva memoria dejaron.

Y propósito de teatros, querido lector. La *cuentequita* que tanto temen las empresas madrileñas, ya ha dejado sentir su influencia: las compañías de Martín, Parish y Moderno, han sido licenciadas, y se anuncia el licenciamiento de otra.

Los demás teatros, mal, muy mal. El Español y la Comedia, tirando, haciendo esfuerzos sobrehumanos para conservar la honrilla, porque esta es la fecha que no han tropezado con la *obra de temporada*. Esperanzas de dar con ella, si tienen; pero esto no obstante, corren rumores de que, por lo menos, uno de ellos se cerrará antes de Semana Santa.

Apolo ha descubierto con *Las Bravías* un filón, y la Zarzuela otro con *El Padrino del neu*; y de la vida sedentaria que tenían han pasado á otra llena de halagos y alegrías.

Eslava continua con la *Marcha de Cádiz*, que es la única obra que le ha hecho marchar de frente algún tiempo.

Vico se trasladó de Novelas á Parish, y en él ha reanudado su campaña gloriosa y productiva.

JULIO ABRIL.

CUADROS MODERNOS

Las olas se estrellaban con horrosa furia contra los negruzcos peñascos de la costa: el vendabal silbaba de una manera terrible á la vez que gruesa granizada las poco ha tranquilas aguas del mar, que ahora se levantan y rugen, como revolviéndose contra el encapotado cielo que se atreve á enfurecerlas.

A la cárdena luz del relámpago, sigue inmediatamente el estampido del trueno que repercute de tenebrosa manera en los montes vecinos y en la inmensidad del mar.

En la costa, á la misma orilla, que alcanzan las embravecidas ondas, hállase una veintena de personas que con el alma en los labios procuran atravesar las tinieblas de la noche aumentadas por la tormenta, para ver la suerte que corren sus más queridos seres.

Unas de rodillas, otras en pie, todas demuestran la mayor ansiedad, dirigiendo profundas miradas á la superficie del mar, siempre que la rojiza y tétrica luz del relámpago les depara ocasión de descubrir una pequeña superficie.

El ruido de la tormenta es interrumpido por un cañonazo, seguido luego de otro y otro más: un buque no distante se halla en peligro. Si pudiésemos ver los rostros de los que permanecen en la costa, seguramente observaríamos que su ansiedad se acentúa. Si esto sucede á un buque al parecer de gran porte, y por consiguiente con todos los elementos que la ciencia le suministra para luchar con su poderoso enemigo ¿qué sucedía á unas débiles barquillas de pescadores?

A poco, una poderosa voz pidiendo auxilio domina aquel estruendo: se ve flotar muy cerca de la costa un ser humano, y en el mismo momento, un jóve, casi un niño, se destaca del grupo que forman aquellas pobres y desconsoladas gentes, y sin reflexionar un segundo, se lanza al mar para arrebatar en titánica lucha, aquél semejante próximo á ser víctima de las furias del poderoso elemento.

Con esfuerzo verdaderamente sobrehumano logra asir al naufrago, al que ya faltan las fuerzas para seguir luchando. Mil veces es sumergido y arrastrado por las olas, y mil veces logra vencerlas sin soltar su presa. Logra por fin llegar á tierra y deja en el suelo el cuerpo casi inanimado del naufrago, ante los que desde la costa habían observado todos sus movimientos con tanta ansiedad, que olvidaban en aquellos supremos instantes la suerte de sus seres queridos, que quizá entonces estuviesen perdidos para siempre.

El honrado José, así se llama el casi adolescente que tan heroico hecho acaba de realizar, había estado los ocho días anteriores retenido en cama por una dura enfermedad, y esto le había impedido acompañar á su padre y hermanos en la ruda tarea de la pesca.

Aquel día fué de luto y desolación para la pequeña aldea de...
Muchos fueron los que encontraron su tumba en el fondo del mar y mu-

chos los que se quedaron sin el amparo de las personas que, a costa de tanto trabajo, contribuían a su sustento.

Una de las barcas perdidas con todos sus tripulantes fué la del padre de José, que pereció con tres de sus hijos. De la familia no quedaron más que la madre y el héroe que conocemos.

La pobre Juana, no pudo resistir un golpe tan duro, y el sufrimiento la llevó al sepulcro después de pocos días, sin que los consuelos del buen José pudiesen evitarlo.

Este cumplió sus deberes filiales; lloró sobre la tumba de su querida madre, mezcló sus lágrimas con las saladas aguas que constituían las de su padre y hermanitos y presa de la mayor pena, quiso abandonar para siempre la aldea que le vio nacer y que no le quedaba más que tristezas.

Han pasado cuatro años. El honrado José que ha cambiado el humilde oficio de pescador por el no menos modesto de cajista, se encuentra hoy hecho un hombre, regente en una buena imprenta de Madrid, á donde le han llevado su aplicación y sus excelentes condiciones de carácter.

Todos los días festivos cumple con sus deberes religiosos, pero el 24 de Septiembre y 9 de Octubre, lo podréis ver oyendo una misa con tanta devoción y tan dulce melancolía en su semblante, que los que tengan conocimiento de su historia, no dudarán un momento en que aquellas fechas son los aniversarios de sus mayores desgracias.

Un día, al retirarse á su casa, pasaba por la calle de la Magdalena, cuando vio llegar en la misma dirección un carruaje cuyos caballos llevaban vertiginosa carrera sin obedecer la poderosa mano del cocher, en cuyo rostro se retrataba el más profundo terror.

Nuestro joven arroja al suelo su capa, y sin medir el peligro se lanza á las riendas de aquellos brutos que le arrastran sin dejar su carrera desesperada. Logra rendirlos y realiza otra de las obras que tanto eco encontraban en su corazón.

En el coche iba una señora de mediana edad, frísada ya en los 50, pero de bonadísimo rostro, acompañada de una linda joven que apenas contaría diez y ocho años.

Aquellas dos mujeres vertieron lágrimas de agradecimiento ante el pobre José que evitó un mal rato, marchándose sin despedirse casi.

En vano habían procurado ellas que les dijese dónde vivía y dónde trabajaba: José se retiró para evitar aquella escena, pero iba triste y pensativo: la joven había impresionado su noble corazón.

Dos días después y muy temprano, se hallaba organizando el trabajo cuando recibió la visita de Magdalena, la joven que le debía la vida, y que, sola, sin más compañía que un lacayo, iba á conocer á su salvador, á verle de cerca, á hablarle y á ofrecerle todo el cariño que puede prometer un corazón agradecido y bien educado.

Aquellas visitas menudearon, hasta que llegaron días en que José tuvo impaciencia por terminar sus tareas, no para recojerse en su casa, sino para ir frente á las rejas del número 5 de la calle de..., donde le esperaba el inocente y puro amor de Magdalena.

Así trascurrieron algunos meses, hasta que un día recibió una atenta tarjeta de la madre, en la que, con la mayor cortesía, le suplicaba esperase á las diez de la noche en el café Imperial (entonces existía), en la segunda mesa de la izquierda, entrando por la calle de Alcalá.

No faltó á la cita nuestro joven, para sufrir en ella un nuevo y rudo golpe.

Con las lágrimas en los ojos le pidió la noble señora que renunciase á su matrimonio con Magdalena: el padre, al tener conocimiento de lo que él en su orgullo consideraba como criminal amor, se desesperó tanto que faltó muy poco para que golpease á su hija.

Suplicó, rogó aquella señora de nuestra aristocracia, cuyo esposo no se había dignado ir á dar las gracias al hombre que con su valor había salvado á su mujer y á su hija.

Nuestro héroe, siempre noble y generoso, prometió no volver á ver á Magdalena, y aquella señora salió del café dejando á José con el corazón tan repleto de amargura, que estaba próximo á estallar dentro de su pecho.

Marchó á su casa con inseguro paso, y apenas entró en su habitación rompió á llorar como un niño. No tenía á quien querer en el mundo, y había reconcentrado en Magdalena todo el cariño que aquel noble pecho podía albergar. ¡Otra vez solo! ¡Otra vez sin ilusión alguna que le hiciera más llevadera la vida!

Su carácter se hizo sombrío; en la imprenta se pasaba los días sin desplegar los labios; había perdido el sonrosado color de sus mejillas, y todo indicaba que su salud iba desapareciendo.

Una mañana, pocos días después de la entrevista, entró un lacayo y preguntó por él: su rostro se animó extraordinariamente, pero perdió el color al tomar de sus manos un sobre de luto.

Lo abrió y encontró dentro una elegante tarjeta que en el anverso tenía en elegante letra inglesa: *La marquesa de... y en el reverso un escrito de temblorosa mano, concebido en estos términos: Mi pobre Magdalena no ha podido vivir sin el cariño de tu noble corazón. Ha muerto dedicándote su último aliento.*

Lo que sufrió José no es para describirlo, pero todavía le esperaba un desenlace mayor.

Entre el lujoso tren que el entierro llevaba, vimos un humilde coche de alquiler, y en él á un hombre decentemente vestido, en cuyo rostro se notaba el mayor sufrimiento.

En el cementerio fué á despedir el duelo, pero quedó como petrificado al ver quien lo presidía.

¡Era el mismo padre de Magdalena! ¡Era el que había salvado del naufragio!

KO-FRAN.

BANQUETE EN ATIENZA

El día 6 se reunieron en fraternal banquete, en obsequio al Diputado á Cortes por este distrito D. Bruno Pascual Ruilopez, como prueba de agradecimiento, aunque pequeña, si se compara con el interés demostrado por el representante é hijo de esta villa de Atienza en la reposición del suprimido juzgado de instrucción de la misma, los señores que á continuación citamos: el Diputado á Cortes Sr. Ruilopez y los provinciales Sres. D. Hilario Criado y D. Emilio Iñiguez; D. Benigno Gallego, D. Claudio Encabo, don José Afan, Sr. Teniente de la Guardia civil, don Ruperto Baras, los señores Médicos Solís, padre é hijo, y el de Miedes don Jorge de la Guardia, don Fernando Aparicio, don Ignacio Lafuente, Sres. Amo (D. Lino y D. Julian), don Eduardo Contreras, don Benito Cabellos, don Inocencio de la Vega, don Abdon Gonzalez, don Pablo Lopez, don Mariano Matrigal y don Agustín Somolinos.

Reinó en el festín la mayor animación, y el buen humor de los comensales no decayó un momento. Al descorchar el Champagne, levantóse el señor Ruilopez y pronunció un pequeño discurso en el que hizo historia del *Via crucis* á que los diputados interesados en los juzgados que fueron suprimidos, hanse visto expuestos, brindando por la definitiva inamovilidad del juzgado de Atienza.

Contestó el primero el exdiputado provincial D. Claudio Encabo, que al dar gracias en nombre de todo el partido al Sr. Ruilopez, estuvo elocuente y conciso, terminando el brindis con una nota patriótica, haciendo votos por la buena suerte de nuestros ejércitos que, allende los mares, pelean por la madre patria.

El Sr. Alcalde, D. Ruperto Baras, dió gracias á continuación al diputado Sr. Ruilopez, en nombre de todo el vecindario á quien representa y de la Corporación que preside.

Brindó después el diputado provincial Sr. Criado, dando gracias en nombre de todos á quien trabajó por la reposición de este Juzgado.

Y por último brindis, el farmacéutico D. Benigno Gallego, dijo unas cuartetas alusivas al objeto de la reunión, mereciendo sus versos los aplausos de todos los asistentes.

Hubo después en el *totum revolutum*, que sigue al champagne, hasta sus toques de ilusionismo de salón. El Médico de Miedes Sr. la Guardia, ejecutó algunos pequeños escamoteos y no faltó comensal que prudentemente requiriera la integridad de sus bolsillos.

En resumen: una fiesta notable y adecuada al propósito de sus iniciadores.

El día 10 llegó á esta villa y ayer 11, tomó posesión de su respetable cargo el Sr. D. Basilio Cinto y Martínez, digno Juez de instrucción de esta villa de Atienza y su partido.

Mucha salud y mucha suerte es lo que deseamos al primer Juez de este reconstruido Juzgado.—*El Corresponsal.*

Atienza 12 Enero 1897.

Mercados y plazas

Guadalajara.—Con poca concurrencia de vendedores presentóse el mercado de esta semana. También fueron escasas las transacciones pero fueron bastantes á regular los precios del trigo 11'75 pesetas fanega, cebada caballar 8'00, ladilla 8'25, avena 5. El vino se cotiza á 5 pesetas la arroba.

Auñón.—Aceite á 12 pesetas arroba, vino 1'75, judías 5.

Anguita.—Trigo superior 11'50 pesetas fanega, trigo común 11, cebada 8, centeno 8'25, avena 4'50, aceite 12'50 pesetas arroba.

En cereales se nota tendencia á la calma.

Hay pocas existencias en granos.

Chiloches.—Trigo común 11'75 pesetas fanega, cebada 7'25, aceite 14'25 pesetas arroba, vino añejo 2 pesetas, idem nuevo 2'65, kilo de pan 0'35.

Hay pocas existencias en aceite.

Orche.—Trigo superior 11'50 pesetas fanega, trigo común 11'00, cebada 9'00, avena 5'75, aceite 11'50 pesetas arroba, vino 2'00.

Se hallan en calma los precios de toda clase de artículos.

Hay pocas existencias en toda clase de productos.

Galve.—Trigo superior 10'75 pesetas fanega, trigo común 9'25, cebada 7'50, centeno 8'00, avena 6'00, aceite 16'00 pesetas arroba, vino 4'75, aguardiente 16'00, judías 6'00.

Se acentúa la baja en cereales.

El último mercado ha estado desanimado por efecto de las lluvias.

Loranca de Tajuña.—Trigo superior 12 pesetas fanega, cebada 7, avena 6, aceite 12 pesetas arroba, vino 1'50.

Se acentúa el alza en granos, la baja en vino y se halla en calma los precios de vino.

Hay regulares existencias en vino.

Feralejos.—Trigo superior 10 pesetas fanega, trigo común 9'50, cebada 6, centeno 7'50, avena 4'50, aceite 15 pesetas arroba, vino 4'80, aguardiente 12'50, judías 6'25, miel 12'50.

Se acentúa el alza en caldos, y se hallan en calma los precios de granos.

Hay pocas existencias en cereales y legumbres.

El último mercado ha estado desanimado.

Tendilla.—Trigo superior 11 pesetas fanega, cebada 7'50, centeno 7, avena 6, aceite 11 pesetas arroba, vino 2 pesetas arroba de 16 litros.

En cereales se nota firmeza, los caldos en alza y los aceites lo mismo.

Hay bastantes existencias en vinos y pocas de cereales y aceites.

Sigüenza.—Trigo superior 11'75 pesetas fanega, trigo común 10'50, cebada 8, centeno 5'75, avena 5'50, patatas 0'75 pesetas arroba, lanas 10'50.

Son muy reducidas las existencias de granos. El campo, por efecto de las torrenciales aguas y por haberse sembrado algo tarde, se manifiesta poco halagüeño.

Los últimos mercados han estado muy desanimados por efecto de las lluvias por incomunicación de vías.

Uceda.—Trigo candeal 12 pesetas fanega, cebada 8, centeno 9'50, avena 6, habas 10 pesetas fanega, garbanzos de 7 á 8 pesetas arroba, judías 5, vino tinto 3 pesetas arroba, blanco 3'50, aceite 12'50.

En cereales se nota tendencia á la calma, en vinos y aceites á la alza. Hay pocas existencias en cereales y leguminosas, pero en cambio hay muchas en vinos.

Noticias generales

El gobierno está preparando medidas que remedien los perjuicios que pudieran resultar indebidamente á los mozos declarados soldados sorteados en la revisión general que están llevando á cabo el Consejo de Estado y el ministerio de la Gobernación, de los expedientes de exención de quintas, por insuficiencia de los documentos justificativos.

Entre otros casos que podrían citarse, es muy común el de los mozos que no han podido presentar á tiempo las certificaciones de estar sus hermanos en las filas, por hallarse éstos en el ejército de Cuba, y es indudablemente equitativo suministrarles los medios de que todavía acrediten el derecho que la ley les concede, aunque por lo extraordinario de las circunstancias, no lo hayan podido hacer dentro de los plazos y por los trámites señalados por las disposiciones vigentes.

Ha sido nombrado Juez de Instrucción de Cañete (Cuenca), nuestro amigo don Antonio Hernández Santamaría, Juez municipal de esta Ciudad.
Reciba nuestra cordial enhorabuena.

Pasado mañana se reunirán en la sección novena del ministerio de la Guerra, los directores de las Academias militares y entre ellos el Coronel de la de Ingenieros Sr. Urquiza, para estudiar y deliberar sobre varios asuntos.

Disfrutarán mientras desempeñen esta comisión las indemnizaciones reglamentarias y harán el viaje por cuenta del Estado.

Se trata de uniformar el régimen interior de las Academias militares respecto á ciertos puntos interesantes de la enseñanza y educación militar, y muy especialmente en todo aquello que se relaciona con el estado normal que en la enseñanza produce los planes de cursos abreviados.

Antes de ayer fué socorrido por la Cruz Roja de Guadalajara con 25 pesetas, el soldado licenciado de Cuba por inútil, Cándido Lopesino Causapié, natural de Mondéjar, que regresó á la madre patria en Noviembre último.

Ha sido destinado á las oficinas de Obras públicas de esta provincia, el sobrestante D. Pedro Saiz Carlos.

Ha sido nombrado Catedrático del seminario conciliar de Sigüenza, don Severiano Sardiña, Cura párroco de Torrevaldealmendras.

El Consejo de la Compañía Arrendataria de Tabacos ha acordado distribuir un dividendo de 25 pesetas por acción, á cuenta de utilidades del ejercicio último y contra la presentación del cupón número 9 de los títulos al portador.

Dícese que la asociación de agricultores de España piensa celebrar en la primavera próxima una asamblea de Agricultura, con objeto de tratar algunas cuestiones de gran interés y actualidad.

Ha sido nombrado Director del Colegio de segunda enseñanza de Sigüenza, el Canónigo de aquella iglesia catedral D. Quintín Ramírez.

Se ha dispuesto que los efectos timbrados que se presenten al canje en el presente mes, han de llevar la nota al margen superior izquierda, expresando la clase, número, fecha de la cédula y firma del interesado, sin cuyo requisito no pueden ser admitidos, y cuando sean efectos inutilizados no han de contener firmas ni señales de haber sido cosidos á ningún otro documento.

Ha sido nombrado Gobernador civil de Logroño, nuestro amigo D. Mariano Guillén, propietario del vecino pueblo de Iriepal.

A más de la inundación de la ribera, por efecto de la lluvia torrencial y continuada, se han hundido algunos edificios en la villa de Carrascosa, entre ellos la casa rectoral; afortunadamente, no ha habido desgracias personales, ya por la hora nocturna del siniestro, ya también por hallarse inhabitada, pues su actual Párroco no quiso tomar de ella posesión cuando lo hizo de la parroquia, protestando de su administración y cuentas, y declarada después como ruinosas, por una comisión nombrada por el Excmo. Sr. Obispo.

Con la urgencia que el caso requiere, tendrá la Junta local que ponerse de acuerdo con la superioridad eclesiástica, y ver el modo de retirar escombros y evitar desgracias, que son de temer, dada la situación que ocupa; el Párroco hace años que declinó toda responsabilidad, y la declina nuevamente, según nuestras noticias.

En la Junta general celebrada el domingo 10 del actual por la sociedad del casino titulado de "La Unión" de la villa de Cogolludo, han sido elegidos para formar la directiva durante el año 1897, los señores siguientes:

Presidente, D. José Barba Urizar-Aldaca.

Vicepresidente, D. Pedro Martínez Fraile.

Tesorero, D. José Segoviano Barrio-Pedro.

Interventor, D. Emilio Sánchez Martínez.

Secretario, D. Marcelino Barragán Esteban.

El aparato telefónico con el cual se hacía el servicio en la Administración de Correos y Telégrafos de Cogolludo,

y que se comunicaba con Brihuega, ha sido sustituido por otro aparato telegráfico, con lo cual podrá comunicarse directamente aquella población con Guadalajara y otras poblaciones importantes.

Dicha reforma ha sido recibida con gran satisfacción, porque seguramente ha de reportar beneficios al público en general.

Hace muchos años, no se había visto crecimiento igual en el río Tajo, como el de la noche del 10 del corriente, pues a pesar de su lecho profundo, sus aguas han rebasado sus márgenes, en términos que, las pequeñas riberas de los pueblos de Morillejo, Azahón y Carrasosa, han sufrido pérdidas de consideración, quedando incomunicados entre sí por el destroz de la barca de este último pueblo, único punto de paso; en el mismo existen los estribos de un puente monumental, cuya construcción costaría algunos millones de pesetas, y cuyos arcos fueron destruidos a cañonazos, para cerrar el paso a las huestes carlistas en la primera guerra civil.

¿No podían los Diputados que se han sucedido por aquel distrito, haber gestionado en favor de peticiones tan justas, como son las que demandan estos pueblos? Ofrecimientos sí, muchos ofrecimientos, mas después de pasada la elección, sus trabajos se reducen a poca cosa, como lo prueba la tortuosa y rara carretera en construcción de Trillo a Priego, pasando por el des poblado Solanas; ¡ya se vé, del monte de éste, se necesita a toda costa extraer los carbonos de su propietario y *fiat lux*; hágase la luz, y se hizo. ¡Así van las cosas de España! ¿Quién se extrañará de que el león adormecido, algún día sacuda la melena?

La Dirección general del Tesoro ha concedido autorización para que desde luego se abra en la Delegación de Hacienda de esta provincia, el pago de los libramientos de carácter no preferente, cuya fecha alcance al día 31 de Diciembre último.

Con arreglo a la modificación sufrida por la ley del timbre, las sociedades constituidas al amparo de la vigente ley vienen obligadas a presentar en el gobierno civil con timbre de dos pesetas, no sólo los estados de cuentas, si que también los certificados de las actas de las juntas generales en las que se eligen las directivas.

Antes de anoche a las nueve reanudáronse las interrumpidas sesiones de la Diputación provincial y poco después de empezado el acto se constituyó en sesión secreta.

Según informes que hemos podido recoger presentaron los liberales un voto de censura contra el Presidente y Secretario de la mesa de edad, señores Morencos y Gamboa, por el acto que tuvo lugar en la elección de Presidente que como recordarán nuestros lectores produjo un gran escándalo al guardarse el Sr. Gamboa las papeletas escritas.

Defendió la proposición el Sr. Iguesson, y después de breves palabras del Sr. Morencos, senombró una comisión que emitió dictamen, el cual fué apoyado por el Sr. Martínez (R), é impugnado por el Sr. Moreno, terciando en la discusión los Sres. Iguesson y Morencos.

Todos los Sres. Diputados, que usaron de la palabra, hicieron grandes elogios de la persona del Sr. Morencos y de su gestión administrativa cuantas veces ha desempeñado el cargo, significando solamente el voto de censura una protesta al acto de escrutinio en que fué elegido Presidente.

Puesto á votación el dictamen, de conformidad con el voto de censura y previo acuerdo de que fuese nominal, votaron aprobando, los Sres. Barco, Cuesta, Iguesson, Núñez, Martínez, Campos, Díaz Milián, Criado, Serrada y Serrano Carrasco, y en contra los señores Moreno, Serrano Tenajas, Somalo, Morencos, Gamboa y Sr. Gobernador que presidia.

La sesión secreta duró más de dos horas.

El último número del ilustrado semanario *Los Apuntes*, que se publica en Madrid, contiene el siguiente interesante sumario:

Tercio.—De tejas para abajo, por don F. Navarro y Ledesma.—La Historia, poesía, por Silverio de la Torre.—Joaquín Sorolla, por D. A. Danvila Jaldero.—Venganza, poesía, por Deusdedit Criado.—Notas de la guerra, por don M. de la T.—Piliñoches, por D. Luis de Ansoarena.—Dos decoraciones de *El Barbero de Sevilla*, por ***.—Anuncios.

Grabados.—Retrato de D. Joaquín Sorolla (acuarela del mismo).—Aguinaldo, por Alcalá Galiano.—Su hija, El resbalón, El beso de la reliquia, Después del baño, Rogativas en Burgos, Otra Margarita, Las naranjas, El Padre Jofre, F. de la Torre, cuadros de D. Joaquín Sorolla.—El yate Urania, por D. C. Lezcano.—Dos decoraciones de *El Barbero de Sevilla*.—Ilustraciones de S. de la Torre, Alcalá Galiano, Caviedes y Lezcano.

Se han expedido libramientos para pago de obras de construcción de carreteras en esta provincia.

	Ptas.	Cts.
Alcolea del Pinar á la estación de Canales del Duero.....	7.740	59
Orihuela á la de Alcocer á Tortuera.....	"	"
Baños de Trillo á la de Huetes á Tortuera.....	4.000	41
Alcocer á Tortuera.....	2.941	98
Espinosa á Hienladelainoia.....	4.594	27
Torija á la estación de Humanes.....	"	"
Albares á Fuentidueña.....	4.160	78
Albaladejito á Guadalajara.....	1.167	89
Orihuela á Checa.....	12.589	43
Albaladejito á Guadalajara.....	955	70
De Alcalá de Henares á Pastana (acopios).....	5.524	17

COGNACS HENRI GARNIER & C.
Y LICORES

Nuestro activo corresponsal de Pastana nos anuncia la remisión de noticias sobre una primera misa celebrada en aquella villa, y sin duda alguna han sufrido extravío en Correos las cuartillas.

Todas las misas, que se celebren el lunes 18 de este mes en la parroquia de San Ginés serán aplicadas por el alma de D. Ramón Ruffiño, fallecido el 17 de Enero de 1896.

El *Boletín oficial* del miércoles anuncia á concurso la plaza de Médico civil que ha de formar parte de la Comisión mixta de reclutamiento, cuya plaza podrá ser solicitada en término de diez días.

Anteayer subió al cielo un hermoso niño de nuestro querido amigo el subdelegado de farmacia D. Joaquín Medrano.

Sabe el amigo que nos asociamos á la intensa pena que le aflige por pérdida tan sensible.

La Compañía de los ferrocarriles del Mediodía ha ordenado que el apeadero de *Cutamilia* entre Baidés y Sigüenza se abra á la explotación y se admitan viajeros y mercancías.

Con motivo de la reunión de la Diputación provincial hemos tenido el gusto de saludar y estrechar la mano de nuestros muy queridos amigos los Diputados D. Evaristo Núñez, D. Ricardo Martínez, D. Antonio Serrada, don Emilio de Iguesson, D. Luis Díaz Milián, D. Hilario Criado, D. Román Morencos y D. Ramón Serrano Tinajas.

Todavía no han sido descubiertos los autores del robo ocurrido noches pasadas en la carretera de Sayatón de que dimos cuenta en nuestro anterior número. Dícese que recaen dudas sobre José Figueroa que apareció con las manos atadas denunciando á tres desconocidos.

Mañana á las cuatro de la tarde celebrará Junta general el Casino de Guadalajara para la aprobación de cuentas y renovación de la Junta de Gobierno, para la cual se indica de Presidente á un Jefe militar retirado, propietario en esta ciudad, y para Vicepresidente al Jefe de un cuerpo civil.

En Nueva York se exhibe una pepita de oro que en tamaño es la tercera de las encontradas en América.

Hace cerca de un año la encontró un minero en la Guyana holandesa habiéndose llevado á Nueva York con el objeto de hacer ver la riqueza minera de aquel país y promover el comercio con el mismo.

La tal pepita pesa quince libras!

Las observaciones que se han hecho en 340 poblaciones alemanas provistas de sistema de teléfonos, y 560 que carecen de él, demuestran que los numerosos alambres extendidos en las primeras, las protegen hasta cierto punto contra las descargas eléctricas; duran-

te varias tempestades se observó que en las cruzadas por alambres, cayeron rayos tres veces por hora, en tanto que ese número se elevaba á cinco en las que no tenían alambres. Además en estas últimas, las perturbaciones eléctricas se presentaron con más intensidad.

A instancias de sus compañeros ha retirado la renuncia que tenía hecha del cargo de Vicepresidente de la Junta provincial de Beneficencia nuestro querido amigo D. Miguel Mayoral y Medina.

Días pasados, y á la llegada á Espinosa de Henares del tren procedente de Zaragoza, fué herido el viajero Santos Espinosa González, que se dirigía á su pueblo Humanes.

La Guardia civil del puesto de Marchamalo intervino y no pudo capturar al autor, conductor del coche-correo á Cogolludo, porque se había dado á la fuga.

La Comisión provincial ha acordado requerir de inhibición al Juzgado de Instrucción de Sigüenza en la querrela presentada por el vecino de Paredes D. Valentín Manso, contra el Agente subalterno de Hacienda D. Julián del Amo.

Se ha concedido autorización al Ayuntamiento de esta capital para transferir 2.938'31 pesetas que resultan sobrantes del cupo de contingente provincial señalado para este año y aplicar 700 á gastos de equipo y vestuario de dependientes; 1.500 para conservación y reparación de viajes de aguas, fuentes y cañerías y 738'31 para arreglo de aceras y empedrados.

El día 14 fué encontrado herido en su propia casa, al parecer de bastante gravedad, el vecino de Tendilla Juan Nuevo Martínez, ignorándose las causas de las heridas.

Declara el interesado que han sido producidos á consecuencia de una caída, pero se deduce que una recibida en la garganta debió ser producida con instrumento cortante y á mano airada, y mide cinco ó seis centímetros de longitud.

Se ha dado conocimiento al Juez de instrucción de Pastana por si se tratara de un delito.

Antes de ayer fué conuida á la última morada la que en vida fué esposa de nuestro buen amigo D. Juan Núñez, Habilitado de la región topográfica de Guadalajara.

Sus virtudes y delicado trato hicieron bien pronto que la señora de nuestro apreciable amigo se abriera paso en la sociedad alcazarfeña, donde era querida y estimada por cuantos la trataron, habiendo sido por tanto muy sentida tan prematura desgracia.

Descansen en paz el alma de la finada y reciba su esposo la expresión sincera de nuestro profundo pésame.

La esposa de nuestro particular amigo y Contador de fondos provinciales D. Esteban Carrasco de León, que hace unos días fué operada en la Corte por el Dr. Cospedal, hállase bastante mejorada, lo cual celebramos.

Hemos tenido el gusto de saludar en Guadalajara á nuestro querido amigo D. Alfredo Royo.

En el mixto de anoche salió para Madrid.

Pasado mañana celebrará sesión la Junta provincial de Instrucción pública.

Nuestro amigo don Salvador Abril, Maestro de Rillo, ha sufrido la desgracia que sentimos, de perder para siempre á su hijo David.

Nuestro muy querido amigo el primer Teniente de Ingenieros D. Víctor Royo y Cid ha estado enfermo en Cuba en el Hospital militar de Morón, y según noticias se halla ya mejorado, lo cual de todas veras celebramos.

El Teniente Coronel Aldea, tan conocido en Guadalajara donde hace pocos años residió siendo Capitán, será propuesto para la cruz de San Fernando, y al efecto se ha formado juicio contradictorio, recompensa ganada en el combate sostenido en Cuba en los montes del *Pulgarcito*.

El Agente ejecutivo y Secretario del Ayuntamiento del Peñalver D. Adrián Frias, sufrió días pasados un percance en ocasión que dirigiéndose á Escamilla desde Torronteras quiso vadear un

rio. Advertido del peligro por un molinero, buscó sitio menos peligroso; más arriba del molino y en un punto donde el río forma tres riachuelos, intentó pasar montado en su caballería.

Cruzó sin dificultad el primero; pero en el segundo cayó al agua, y repuesto del susto quiso continuar su empresa, volviendo á caer al agua.

El Sr. Frias fué auxiliado por los molineros Saturnino y Francisco Ayuso, que si bien lograron sacar también del río á la yegua, no pudieron salvar los expedientes de varios pueblos y 300 pesetas que en billetes del Banco llevaba el Sr. Frias.

Ayer hizo renuncia del cargo el Juez municipal nuestro amigo D. Antonio Hernández de Santamaría, por haber sido nombrado Juez de Cañete (Cuenca), habiendo entrado en funciones el suplente nuestro también amigo D. Saturnio Ramírez.

Ha sido muy sentida la muerte del ilustrado maestro de Malaguilla D. Julián Toquero, cuya noticia adelantamos en el pasado número.

El día 12 tuvo lugar el sepelino, siendo conducido el cadáver en hombros de sus compañeros de Fuentelahiguera, Humanes, Robledillo de Mohernando y Casa de Uceda.

Los funerales fueron muy solemnes y acoñó numeroso público, y entre otras personas visibles D. Agapito Núñez, de Guadalajara; D. Andrés Marchamalo, de Humanes; D. Mariano Lázcano, de Vihuelas; D. Mariano Sanz, de Puebla de Beleña; D. Gerónimo Zurita, de Matarubia; D. Juan de la Cruz Tallet, D. Sinforiano García, D. Saturnino Palanco, D. Brígido Varela, don Felipe Almazán, D. Fermín Garola, D. Roque de Gregorio, D. Andrés Blas y D. Patricio Peña, de Robledillo de Mohernando; muchos Maestros y párrocos y muchas personas más de los pueblos y del mismo Malaguilla, entre otros nuestro amigo D. Manuel Sanz.

Descansen en paz el finado.

La Diputación provincial, en sesión de ayer ha acordado conceder 2.000 pesetas á cada uno de los pueblos de Atienza, Cifuentes y Sacedón, por una sola vez, para atender á los gastos ocasionados con motivo de la reposición de los Juzgados de Instrucción y de primera instancia.

Se ha dispuesto que se constituyan las Comisiones mixtas de Reclutamiento, presidiendo del Médico civil en en aquellas provincias donde aún no hayan sido nombrados.

LA ORTOGRAFIA

A casarse al otro día iba la linda Leonora; y como ver no podía al novio, tierra escribía una carta... encantadora. Después de dos mil ternuras, cual puesto de mala gana, y en letras como cerezas decía, entre otras lindas: «Amor mio, esta mañana.» El novio que allí llegó «¡sin hache!» grita, y pensando cierto primo recordó que ya le estaba inquietando... En fin que no se casó. Y ella, al saberlo, decía: «Una lache que nunca suena tal desastre casaría? ¿Qué boda perdí tan buena por falta de ortografía!»

LORRENZO G. AGEJAL.

CHARADA

En el arbol prima y dos y dos y prima soy yo.

P.
Solución á la del número 918.—Es-ti-lo.
Al acertijo: La letra O.

BOLSA DE MADRID

Cotización de ayer.

4 por 100 interior.....	68'25
Idem fin de mes.....	68'20
Exterior.....	76'30
Amortizable.....	75'20
Cubas 1898.....	90'95
Idem 1890.....	73'20
Banco de España.....	382'50
Comp. de Tabacos.....	213'50
Empréstito de Adama.....	94'75

Cambios.

Sobre París á la vista.....	23'61
Londres.....	31'28

Bolsas extranjeras.

París, 4 por 100 exterior español.....	68'44
Londres, id., id.....	61'12

Guadalajara.—Imprenta provincial.

5.000 PESETAS CONTRA 1.000

APUESTA EL AUTOR DEL

SANDALO SOL a que ninguno de sus competidores sabe preparar cápsulas de sándalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Las cápsulas-perlas de SANDALO SOL contienen 25 centigramos cada una de esencia de sándalo y Menta, el mejor remedio y el más económico para la cura de SANDALO con curación rápida de los flujos de las vías urinarias. Frasco, 2 pesetas 50 céntimos.

Perlas antisépticas Sol

de Carbonato de Creosota, Terpinol y Cuasina

Remedio específico de acción segura en las AFECCIONES del APARATO RESPIRATORIO, tales como BRONQUITIS, RESFRÍOS, TOSSES, REBEL-TISIS Superior en sus efectos a todos los compuestos conocidos, a base de creosota y guayaco. DEPOSITO.—Farmacia de Ramón Sol, Corribia, 2, BARCELONA. Venta en GUADALAJARA.—Farmacia de viuda Muñoz. —S—

CAMPOS ELÍSEOS DE LÉRIDA

Gran Establecimiento de Agricultura y Floricultura.

DIRECTOR PROPIETARIO,

D. FRANCISCO VIDAL y CODINA,

Comisario de Agricultura, Industria y Comercio de la provincia de Lérida, proveedor de la Asociación de Agricultores de España. Cultivos en grande escala para la exportación.

Especialidades para la formación de jardines y parques. Frutales de todas clases, los más superiores y nuevos que en España se conocen.

Arboles maderables, de pascos y de adorno. Plantas de jardinería, todo cultivado con el mayor esmero y a precios sumamente económicos.

VIDES AMERICANAS.

Variedades las más resistentes a la Filoxera y a la clorosis, de garantizada autenticidad. Ingertos por encargos, en grandes cantidades.

LATHYRUS SYLVESTRIS WAGNER.

Nueva planta forrajera para terrenos secos y áridos. Representación única autorizada en España para la venta de la verdadera semilla de esta planta procedente de la Sociedad Internacional de Sanstettes, de Kirchheim—Teck. Transporte en tarifa especial por todas las líneas férreas de España.

Se enviará el Catálogo general y los especiales de precios corrientes de este año, gratis por el correo, a quien los pida. —P—

CARABAÑA

INTERESA Á TODOS SABER

- 1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que la de Carabaña.
 - 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabaña, y que es de origen volcánico.
 - 3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan a manipulaciones artificiales.
 - 4.º Que en el manantial de Carabaña todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.
- Son Purgantes, Depurativas, Antibióticas, antihépticas, Antieucrofósicas y Antisifilíticas.—Declaradas por la ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda la economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinión favorable médica universal, con treinta grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor. Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, Asia, Africa, América y Oceanía.

Depósito general por mayor, R. J. Chavarrí 87, Atocha, 87, Madrid. —P—

POLICLÍNICA DE MADRID

CALLE DE HORTALEZA, 87

Consultas especiales de enfermedades

De los ojos.....	Dr. Calderón.
De la garganta, nariz y oídos.....	Dr. Rueda.
De la matriz y vías urinarias.....	Dr. Ramoneda.
De la piel, venéreas y sifilíticas.....	Dr. Azúa.
Consulta general de Cirujía.....	Dr. Ramoneda.
idem id. de Medicina.....	Dr. Macho.

Sala de operaciones. Habitaciones para enfermos y operados. 4-S-2

ALDRUFEN, VIDAL Y COMP.ª

horticultores

RÁMBLA DE CATALUÑA, 153.—BARCELONA.

Arboles, plantas y semillas.—Construcción y conservación de Parques y Jardines. Expedición a provincias y Ultramar.

PRECIOS REDUCIDOS.

Se remitirá gratis el Catálogo a quien lo solicite. 10-2

Fácil ganancia accesoria

Pesetas 4.800, sueldo fijo anual pueden procurarse personas de cualquier clase social que deseen ocupar sus ratos de ocio. Ofertas a F. 107, John F. Jones y Compañía, 31 bis, Faubourg Montmartre, París.

Consultorio Médico-Quirúrgico Internacional

MADRID, ARENAL, 1. TELÉFONO 783, MADRID GUARDIA MEDICA PERMANENTE

Dirigido por ocho médicos especialistas de diferentes naciones, D.ª Aurelia Gavazuti, especialista en las enfermedades de la matriz, y un dentista.

Especialidades de este Centro. Inhalaciones de ozono, obtenidas por procedimientos puramente físicos, únicos aparatos en España para el asma, la clorosis, anemia y debilidad.

Inhalaciones ozonizadas de guayacol, creosota y yodoformo para el tratamiento de las enfermedades de la laringe y pulmones, bronquitis, laringitis catarral y granulosa y tuberculosis, laringe pulmonar. Vaporarios especiales para las enfermedades de la garganta, nariz, oídos y cuero cabelludo. Electricidad estática, farádica y dinámica para las enfermedades nerviosas (parálisis), úlcera inveterada de la matriz, úlcera redonda del estómago; dispepsia atónica, tumores, infartos, artritis y reumatismo. Baño eléctrico para las enfermedades medulares. Aparatos para Ozono, de 10 a 50 pesetas.

MALES DE LA VEJIGA DE LA ORINA

Curación pronta y radical con el empleo de las corrientes continuas para los catarros crónicos de la vejiga, afecciones de la prostata, esparmatrices, debilidad genital, orina con posos, incontinencia, etcétera.

Tratamiento y curación pronta, segura y radical de las enfermedades sifilíticas y venéreas.

Consultorio Médico-Internacional, Arenal, 1

Jugos orgánicos brown segundianos, testicular de sustancia gris y de la glándula tiroidea para combatir la ataxia, la neurastenia, mielitis, debilidad, tuberculosis. Tubos de 3 c. 5 pesetas.

Píldoras antiepilépticas fuldemann para la epilepsia, eclampsia, baile de San Vito, mal de corazón; 8 pesetas caja.

Gotas antihistéricas fuldemann para el histerismo, aura epileptica, bolo histérico, convulsiones, etc., 5 pesetas frasco. Van por correo.

CLINICA DENTAL

DEL CONSULTORIO MEDICO INTERNACIONAL

Los patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo), desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 10; sistema antiguo en níquel ó aluminio desde 200; en oro desde 500. Empastes desde 5; amalgamaciones desde 10; orificaciones desde 20.

Mento-Firetrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas; fortalecer los dientes movedizos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el bibeo de los niños.

Coralina.—Palvo de Coral esterilizado; recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio 2 ptas. frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo.

Horas de consulta: de 9 de la mañana á 7 de la tarde; de 9 á 10 y media gratis á los pobres. —P—

MADRID, ARENAL, 1 GUARDIA MEDICA PERMANENTE

DROGUERIA Y FARMACIA DE AGAPITO NUÑEZ GIL

Mayor alta, número 7.—Guadalajara

En este antiguo establecimiento se encuentra un buen surtido en específicos, jabones de olor de muy buenas clases, pinturas, etc.

Además acaba de ponerse á la venta, la harina de coco, muy útil como alimento, para toda clase de ganados. —P—

HORNO

Se alquila el antiguo y acreditado de San Gil. Para tratar con su dueño el Director de LA CRÓNICA, Jándenes, 18, 2.º —A.V.—

Velocipedo

Se ha perdido uno de niño. Se gratificará á quien lo presente en la Administración de LA CRÓNICA. —A.V.—

MONTE

Se desea comprar uno de caza en esta provincia, que valga de ocho á doce mil duros. Dirigirse al Director de LA CRÓNICA, Jándenes, 18, 2.º

PAPEL POR ARROBAS

Se vende á 350 pesetas arroba en la Administración de LA CRÓNICA.

TOS

EL REMEDIO MAS SEGURO, EFICAZ cómodo y agradable para curar la TOS, son las **PASTILLAS del Dr. ANDREU** casi siempre desaparece la TOS al concluir la 1.ª caja PIDANSE EN TODAS LAS FARMACIAS

TOS

Industria importante privilegiada

y de primera necesidad.—A las personas industriales y á las familias en general.—Con un capital de 100 á 150 pesetas, manejadas por el mismo y con solo tres días de trabajo cada semana, se consigue de 4 á 5 pesetas diarias.—Se mandan explicaciones detalladas é impresas á todo el que las pida, mandando un sello de 15 céntimos para la contestación á D. Nicolás Landavuru, Alava) VITORIA. P-2-2

CHOCOLATES Y CAFÉS

DE LA

COMPAÑIA COLONIAL

TAPIOCA, TÉS

37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES

DEPOSITO GENERAL

CALLE MAYOR 18 Y 19 MADRID P.-4-2

FARMACIA de J. MEDRANO

41, Mayor alta, 41 GUADALAJARA

Pectoral

Zumo de las Pampas

Específico el más eficaz de los conocidos hasta el día para combatir todas las afecciones de las vías respiratorias. Tos, asma, tisis, coqueluche; tos convulsiva (ferina), ronquera, etc., etc.

La composición exclusivamente vegetal, inofensiva en un todo, está hecha de plantas de origen americano.

Precio del frasco, 2 pesetas

Vino de peptonas

El más excelente para reponer fuerzas en enfermos convalescentes.

Precio botella, 3 pesetas

Vino peptonas ferruginosas

El mejor para reponer sangre perdida en el organismo.

Precio botella, 3'50 pesetas.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS.

SANDALO PIZÁ

MIL PESETAS

El que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. PIZÁ, ganará un premio de 100.000 pesetas. Se adjudicará al que presente con medalla de oro en el Examen de Barcelona de 1888. Unica aprobada y recomendada por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos de farmacia. Se prescriben, reconociendo venajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. PIZÁ, plaza de Pizarro, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.



TODO GUADALAJARA LO DICE

y es verdad,

PARA VENDER BARATO LA CASA DE

MIGUEL GOMEZ

50, Mayor Alta, 50.

Inmenso surtido en géneros para la presente estación.

Lenas para vestidos de señora, desde 50 céntimos vara.

Franelas algodón, clases buenas, desde 30 céts. vara.

Pana superior, desde 1,50 pesetas vara.

Chalecos de Bayona, para señora, desde 2 pesetas.

Chalecos de Bayona, para caballero, desde 2,25 pesetas.

Pañuelos abrigo, novedad, desde 2,50 pesetas.

Tapabocas de lana, desde 2 pesetas.

Camisetas para caballero, desde 0,60 id.

Calcetines para caballero, desde 0,25 id.

Medias para señoras y niños, desde 0,25 id.

Corsets para señora, desde 1,25 id.

Camisón con buen bordado, para señora, desde 2 pesetas. Chambras, desde 1,25 idem.

Enaguas, desde 2,50 id.

Camisera planchadas para caballero, desde 2,50 id.

Camisera satén y franela, para caballero, desde 3,50 id.

Mantas de Palencia, desde 2,50 id.

Sábanas de un ancho, desde 2,50 id.

Estambres, guantes, mitones, fajas, puntillas, cintas de seda y otros muchos artículos imposibles de enumerar.

Grandes rebajas en precios por fin de estación.

Compra y venta de toda clase de saldos.—Esta casa es la que vende más barato en su clase. —P—

VENTA DE VIÑA

Se hace de una, situada en el sitio llamado «La Pedrosa», consta de 900 cepas y 60 olivos.

Darán razón, Mayor alta, 7, 8.º

8-5

CAZADORES

Cartuchos Lefauche á 2 pesetas ciento. Idem Centrales á 250 id.

Ferretería y Curtidors de Orús Hermanos. Plaza Mayor, 15, Guadalajara P.-8.

APRENDIZ

Se necesita jóven de 15 á 16 años que sepa leer y escribir y quiera dedicarse al comercio.

Droguería, Plaza de San Gil.